

# Boletín de Información Agraria y Pesquera de Estados Unidos y Canadá

Consejería de Agricultura, Pesca y Alimentación  
Embajada de España en Washington, D.C.

## PERSPECTIVAS DE LA AGRICULTURA ESTADOUNIDENSE



### CONTENIDO:

Perspectivas de la agricultura estadounidense	1
Baja cosecha española de lechuga favorece a los exportadores estadounidenses	3

El Departamento de Agricultura de los EE.UU. (USDA) organizó los pasados 24 y 25 de febrero el ya tradicional congreso sobre perspectivas de la agricultura (Agricultural Outlook Forum 2005). En este foro, inaugurado por el Secretario de Agricultura, Mike Johanns, se pasa revista a la situación de los diversos subsectores agrarios estadounidenses, y en él participan destacados representantes de la administración, del sector y de la comunidad científica. Se estructura en sesiones plenarias y seminarios, que versaron sobre Ciencia y agricultura, Agricultura y política comercial, Perspectivas de los mercados para 2005, América rural, Alimentación y consumo, y Energías renovables.

De acuerdo con el jefe de los economistas del USDA, el futuro de la agricultura estadounidense estará marcado por una serie de factores clave en los próximos años:

- El mantenimiento de la fortaleza del crecimiento económico global, lo cual tendrá influencia en la demanda de productos agrícolas en los mercados internacionales,
- La medida en que los nuevos países competidores de los EE.UU. en los mercados internacionales de los grandes cultivos sean capaces de mantener el ritmo de incremento en sus producciones,
- Si las cosechas récord conseguidas en los EE.UU. en 2004 podrán mantenerse, habida cuenta de los

problemas sanitarios y de la previsible reducción de los precios.

La economía de los EE.UU. creció en 2004 un 4,4%, un 1,4 % más que en 2003, lo cual contribuyó al aumento de la demanda de alimentos, ya que el gasto personal en alimentación creció un 4,5%, lo cual está muy por encima del 2,5% que venía siendo la tónica de los años 2001 y 2002. Para 2005 se espera que el crecimiento de la economía y del consumo se mantengan en cifras similares.

Idéntica situación se espera en las economías de los países receptores de productos estadounidenses. Aunque las previsiones para Europa, Japón y las ex – repúblicas soviéticas son discretas, China crecerá al 8,1%, y los ratios globales no se espera que bajen del 3%, por lo que la demanda de alimentos en los mercados mundiales seguirá firme.

La previsión de exportaciones para 2005 se sitúa en 59.000 millones de dólares, es decir, 3.000 millones menos que en 2004. Esta caída se deberá a una reducción en los precios internacionales debido a las abundantes cosechas de 2004, más que a una reducción en el volumen de las exportaciones estadounidenses. Mientras tanto, y dado que las importaciones seguirán creciendo, el pronóstico es que el superávit del comercio internacional agrario estadounidense seguirá su

VISITE NUESTRO SITIO  
WEB EN  
[WWW.MAPUSA.ORG](http://WWW.MAPUSA.ORG)

**Perspectivas (viene de pág. 1)**

tendencia de los últimos años y se reducirá en 2005 a sólo 1.000 millones de dólares en 2005.

La producción mundial de cereales alcanzó un récord en 2004, y las existencias que hasta este año habían sido inferiores a la utilización prevista, superarán a la demanda, por lo que se espera una caída de los precios para 2005. Una situación muy similar se observa para el algodón. Sin embargo, no se cree que esta situación dure demasiado, ya que los excedentes no son excesivos, y como la demanda seguirá firme por las favorables previsiones económicas mundiales. Peor panorama presentan las oleaginosas, con stocks en máximos históricos y fuerte competencia de los países de Sudamérica.

Un motivo de creciente preocupación para los agricultores estadounidenses es la pérdida de competitividad en los mercados mundiales y la creciente competencia de países emergentes. Brasil, Argentina, China, India y la antigua Unión Soviética han puesto nuevas tierras en cultivo y han aumentado de forma muy considerable sus exportaciones. Su cuota en los mercados mundiales de soja y cereales ha pasado desde el 2% en 1994 hasta el 30% en 2002. Sin embargo, la previsión es que esta tendencia no continúe en los próximos años. De hecho, en 2004 y 2005 su cuota en las exportaciones bajará hasta el 20%. Esto se explica porque estos países no podrán seguir poniendo nuevas tierras en cultivo a ese ritmo. China será cada vez más un país importador; India

dejará de tener excedentes de cereales para exportar, y la dura climatología de la antigua Unión Soviética hará muy irregulares sus cosechas. De modo que Sudamérica seguirá siendo el competidor más serio de la agricultura estadounidense.

En cuanto a las previsiones de superficies plantadas para esta temporada, se espera que el trigo se reduzca en 690.000 Ha., en lo que será la menor superficie desde 1972, respondiendo a las previsiones de bajos precios. Tampoco son optimistas las previsiones para la soja, cuyos stocks son los más altos de todos los cultivos, por lo que será el cultivo cuyos precios caigan más. Existe además gran preocupación con la extensión de la Roya de la soja, por lo que se espera que la superficie plantada se reduzca en torno a 810.000 Ha. También se plantará menos arroz, un 3% menos, ya que existen excedentes de este año, lo cual se cree que ayudará al mantenimiento de los precios en los niveles actuales. La superficie de maíz crecerá en unas 400.000 Ha., sobre todo porque buena parte de las superficies que no se planten de trigo o soja se refugiarán en el maíz. También se espera que la superficie plantada de algodón crezca un 4%, a pesar de lo cual el precio se mantendrá, pues no se cree que se puedan repetir los elevados rendimientos de la pasada campaña.

El sector de las frutas y hortalizas seguirá siendo el que crezca más en la agricultura estadounidense. Actualmente suponen el 29% de la producción agraria, mientras en la mitad de los años 90 sólo eran el 22%. A pesar de ello, EE.UU. seguirá siendo un país importador de frutas y hortalizas, ya que se pronostica que las importaciones alcancen este año 25.600 millones de dólares, contra 14.500 millones de las exportaciones.

En cuanto a los sectores ganaderos, el sector vacuno de carne seguirá bajo la sombra de la Encefalopatía Espongiforme Bovina, lo cual hará que, previsiblemente, las exportaciones estadounidenses sigan restringidas a una cuarta parte de lo que fueron en 2003. A pesar de ello, los precios de los animales vivos y de la carne en 2004 alcanzaron máximos históricos, respondiendo a la fuerte demanda interna y a la reducción en un 6,5% de la producción como consecuencia del cierre de las fronteras a los terneros que tradicionalmente se importaban desde Canadá para cebo y sacrificio. Para 2005 se espera que la reapertura de las fronteras al ganado canadiense haga subir la producción un 4,5%, por lo que los precios bajarán un 2%. La producción de carne de cerdo se mantendrá en 2005, o aumentará ligeramente, menos del 1%, y los precios seguirán en la banda alta. En cuanto a la carne de aves, se espera que la producción en 2005 suba un 3%, y otro 2-3% en 2006, que los precios se mantengan, y que las



**Presupuesto (viene de pág. 2)**

exportaciones crezcan también después de la resolución de algunos problemas sanitarios con China y Rusia.

Los mercados de la leche en los EE.UU. seguirán dando síntomas de gran volatilidad. Si hace dos años los productores estuvieron recibiendo los precios más bajos de los últimos 23 años, en 2004 se recuperaron para alcanzar un máximo histórico de 35,33 centavos el kilo, ante un fortalecimiento de la demanda. Para 2005 se espera que los precios caigan un 10%, hasta 32,07 centavos por kilo.

Baja el valor de la producción pero suben los ingresos.

Se pronostica que 2005 será uno de esos extraños ejercicios en que el valor de la producción agraria va a retroceder, pero gracias a las ayudas públicas, los ingresos netos de los agricultores van a aumentar. El valor de la producción agraria alcanzará 222.000 millones de dólares, 13.000 millones menos que en 2004, por una reducción en las cosechas y en los precios, pero los ingresos netos de los agricultores

alcanzarán un récord en 78.100 millones de dólares; ligeramente por encima de los 77.800 millones de 2004. Todas las ayudas aumentarán, compensando la caída de los precios, pero la explicación del aumento de los ingresos netos hay que buscarla principalmente en el incremento de los pagos directos, que son una ayuda desacoplada que depende de los precios de los productos agrarios, y que alcanzarán la cifra récord de 24.000 millones.

Se espera un aumento de los precios de buena parte de los inputs agrarios, en particular los que dependen del precio de la energía: combustibles y fertilizantes, aunque los sectores ganaderos se beneficiarán de la bajada del precio de los cereales.

No obstante, el comportamiento de los ingresos netos no será el mismo para todos los agricultores. Se reducirán para los productores de los grandes cultivos de las llanuras centrales del país, se mantendrán más o menos en los mismos niveles del 2004 para la mayor parte de las explotaciones ganaderas, y aumentarán para los productores de algodón.

## **BAJA COSECHA ESPAÑOLA DE LECHUGA AYUDA A INCREMENTAR LAS VENTAS ESTADOUNIDENSES**

La baja demanda que ha habido este año de lechuga de tipo iceberg en la Costa Este de los Estados Unidos está siendo compensada por la demanda procedente de los países europeos, debido a la mala cosecha que se está dando en España de esta hortaliza.

España, que tradicionalmente suministra lechuga iceberg durante esta época del año a países como el Reino Unido, ha sufrido condiciones climáticas adversas este invierno, por lo que en toda el área Mediterránea, desde Barcelona a Granada, se han producido pérdidas de hasta el 90% de las cosechas debido a fuertes heladas.

Así, las ventas de las empresas estadounidenses que normalmente no exportan lechuga a Europa, se han visto incrementadas este invierno, sobre todo desde finales del mes de enero. Este incremento en la demanda europea está ayudando a los productores, que hasta el momento habían visto sus ventas limitadas por el bajo consumo en la Costa Este estadounidense. De todas formas, las exportaciones se están viendo entorpecidas por los problemas de transporte existentes, debido tanto a la falta de suficientes medios de transporte como a los costos en el flete aéreo.

PUBLICADO POR LA

**CONSEJERÍA DE AGRICULTURA,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN**

EMBAJADA DE ESPAÑA EN WASHINGTON, D.C.

2375 Pennsylvania Ave., NW

Washington, D.C. 20037

Teléfono: (1) 202-728 2339

Fax: (1) 202-728 2320

Correo electrónico:

info@mapausa.org